

Redacción y Administración de este diario:  
Calle de Isaac Peral, 46 primero  
Teléfono, 1661  
No se devuelven los originales, aunque estos no  
hayan sido publicados

# Justicia

Año 2 Núm. 50

CARTAGENA,

Jueves 28 de Enero de 1932

Diario de la República Republicano Radical Socialista

## PARA QUE LO OIGA QUIEN DEBA UN MANIFIESTO OBRERO

Ha caído en nuestras manos una hoja que firman todas las organizaciones locales de la Casa del Pueblo. En ella se protesta del trato irregular y caprichoso de que son objeto los obreros de la Fábrica de Productos Químicos, por parte de su director.

No nos chocaría mucho el manifiesto de haberse publicado en otra época. Se trataría sólo de un pleito entre patrono y obreros, que dilucidarían los Comités Paritarios o el Gobernador Civil. Pero hoy, no. Hoy cambia la cuestión

Los elementos reaccionarios de toda España juegan en estas horas su última carta. El decreto de expulsión de los Jesuitas, extiende el tapete verde sobre la mesa en que las derechas ultramontanas echarán los postreros naipes de su suerte. En esta situación no es raro verlas afrontar todas las oportunidades y manipular todos los resortes. En Cartagena existe una factoría de la poderosa empresa

de Productos Químicos. A nadie se le oculta que esa sociedad está regida por elementos significados de la reacción. Pero tampoco ignora nadie en nuestra ciudad, que el Delegado de esa entidad y director de la Fábrica de Cartagena ingresó en la Unión Patriótica y fue Alcalde, por la indicación que al General Primo de Rivera hizo, para ello, precisamente un Provincial de la Compañía de Jesús.

Con tales antecedentes, la cuestión que plantean las sociedades obreras, es grave y honda.

Como es posible que ese manifiesto tenga causa suficiente, y no es improbable que la amenaza de huelga alboroce más que alarme a la dirección de la fábrica en cuestión, nosotros nos permitimos rogar al Gobernador que intervenga en este asunto antes que, de sólo problema político, se transforme en conflicto social grave.

### ALERTA

## ¿Una batida a los jabalies?

A un "cartagenero" cavernícola, em pieza a preocuparle la actitud de los republicanos socialistas, y propone una batida para auyentarlos, porque teme que con sus dentelladas, destruyan la paz octaviana que en el espacio de unos meses, han gozado las tropas apertistas.

Comprenderán los conocidos cavernícolas, que los tiempos no están para bromas y mucho menos para que propongan batidas que sólo pueden darlas y las darán los jabalies; estos republicanos radicales socialistas de espíritu revolucionario, que por fin han empezado a actuar.

Nos parece muy prudente, que las clases reaccionarias, se abstengan de provocar, porque no siempre han de disponer de un gobernador Borrero, ni de un alcalde Zafra para su salvaguarda y manejos.

Esos jabalies, para quienes un "cartagenero" cavernícola propone la batida, no gruñen ni son manada, que con falsos procedimientos vengán a saciar conveniencias políticas. Esos jabalies para quienes un "cartagenero" cavernícola propone la batida, son ciudadanos

conscientes, que aspiran a una España nueva, libre de intereses bastardos y de gentes reaccionarias que con su absolutismo y normas dictatoriales de siempre, hicieron su ruina.

Los radicales socialistas de Cartagena, no quieren ni pretenden amenazar a nadie. Los radicales socialistas de Cartagena, lo que quieren es la prosperidad de todos y que el pueblo, dueño y señor de sus destinos, sea el que actúe para proporcionar sin eufemismos, el pan y el trabajo que necesita, dentro, naturalmente, de los cauces legales, que es la Constitución democrática votada por sus representantes en las Cortes republicanas.

No olvide la tropa cavernícola de por sí, el caso de Bilbao; porque si la República para desgracia nuestra, todavía no la hemos palpado con toda su bondad, es posible, casi seguro, que con esas batidas y otras zarandajas, la palpemos bien pronto, y entonces, "cartagenero" cavernícola, de lo que pase, no seremos los responsables.

UN JABALI

## Rodríguez del Barrio

### PRIMER GENERAL DE LA REPUBLICA

La actividad inusitada de esta guarnición, despierta la lógica curiosidad en el elemento civil. Por nuestras investigaciones periodísticas, oímos con frecuencia elogiar la cualidades personales que distinguen al joven general Rodríguez del Barrio, y el interés público nos conduce al extremo de estudiar más profundamente su ya conocida personalidad en el mundo militar.

A la prensa no le es dable asistir a las conferencias que, diariamente se dan a la Oficialidad de la guarnición que por su índole, ya de por sí reservada, tampoco se prestan a darle publicidad, pero no ha pasado inadvertida la aureola de su cultura militar y la exposición oratoria de los brillantes conceptos que a manera de apostillas constantemente demuestran ante quien tiene el honor de conversar.

Hubiera sido una satisfacción para Cartagena y Cartagena debiera haber aprovechado esta ocasión para oír su

autorizada voz en los variados temas que interesan a la población y que entre ellos no es el menos importante el que se relaciona con sus actividades militares.

Las altas virtudes que adornan al bizarro general, el prestigio que goza en el elemento armado, son una garantía sobrada del provecho de sus enseñanzas que indudablemente, serán acogidas con el aplauso de la opinión.

Tenemos noticia de que a la Universidad Popular le ha sido prometida para dar una conferencia en la próxima visita a esta Ciudad, no pudiendo hacerlo como sería su gusto en esta ocasión, porque sus imperiosos deberes le obligan a ausentarse prematuramente.

A la grata impresión que le ha producido el estado de las fuerzas de esta Comandancia, por la que nuestro participativo amigo, el coronel señor García Al dave recibió las felicitaciones más efusivas, a la que unimos la nuestra, cejebramos tenerle muy pronto entre nosotros, donde tan buena acogida ha recibido entre los diversos elementos de esta población.

TROSKI

## PROSAS BELLAS...

¿Sois tímidos? He aquí un suplicio desgarrante muchas veces... ¿Sois tímidos? He aquí también una gran dificultad invencible que se alzarán siempre ante vosotros... Quedaréis rezagados en la marcha, y el turbio tropel de los decididos y los audaces os arrollará, os pisoteará, os dejará malditos en mitad del camino... ¡No les pidáis ayuda! ¿Cómo ellos, que van deprisa, ágiles y fuertes, han de volver para alzaros, pobre despojo que sois ya, inútil y vencido?

Y luego, en todas las pequeñas cosas de la vida os sentireis la voluntad como rígida por la timidez, que os hace pasar despercidos y llegar tarde a todas partes, siempre en lidia con vosotros mismos... A lo sumo después de mucho tiempo, os habréis creado una reputación de "buen muchacho", al llamaros así, los hombres os premiarán con una sonrisa de lástima y las mujeres con una graciosa maquecica despreciativa... Finalmente, nadie hará caso de vosotros. Hasta que un día muráis.

¿Quién diría que esa mosquita muerta...? ¿Quién diría que esa mosquita muerta...?

Andrés CEGARRA

### Desde Barcelona

## La reacción y la democracia

El levantamiento sedicioso habido en los pueblos catalanes, pone de manifiesto un hecho: que una democracia es fuerte; fuerte, porque la sostiene el pueblo. No puede estar a merced de un adversario las masas proletarias, que como Manuel Prieto, el cabecilla de Berga, durante la dictadura estuvo en Francia; está reclamado por un Juzgado de Vigo; y, en el momento que entran las tropas a Figols, huye, dejando a los ojos que él engañara, a su libre albedrío. En Sallent, será para la revolución social, lo que Jaca para la revolución republicana". Muy bonito reclamo para levantar a unas masas inconscientes. Después de su huida, ¿qué quedó? Nada. Y no quedó nada, porque todo era ficticio. El pueblo, ese pueblo que esta República, sabe, que a las derechas ultramontanas y a los extremistas, el Gobierno que tenemos, les dará su merecido. Aljadas en maridaje sospechosos buscan la perturbación y el desorden. Los unos soñando con una dictadura social. Ambos fines, hoy por hoy son utopías propias de un soñador o un malvado. De un malvado, porque la República les dará su bienestar.

Ese movimiento sedicioso catalán, y esporádico en algunas poblaciones de pañolas, "han sido pagados por las derechas", lo demuestra el hecho, de que los detenidos todos, el que menos, llevaba 250 pesetas. Otro dato: el día 24 por la tarde, fué al transatlántico, "Buenos Aires", a visitar a los presos políticos que allí hay, como Cano Ruiz, Durán, Ascaso, Masmano... ¡jean bien: "el conde de Güell", cavernícola a lo Beunza; alcalde de Barcelona, con la dictadura; que aseguran, que ha sido el portento que ha pagado el movimiento sedicioso. Luchando al descubierto, la "reacción y la democracia"; vanidosos últimos. Pues bien, allí en el b... ron ver a sus "amigos los anarquistas". El primer oficial jefe de su... que está al mando de la marina... trajo el destructor "Alcajá Gáliz" de Cartagena—teniente de navío—ríesmente, pero energético, le hizo imposibilidad de acceder a su... sión; el señor conde de Güell, se... tentó; y fué necesario responder... Lo merecía. A estas horas es probable que esté detenido, como sus camaradas Quijano y Zubiria, en Bilbao.

Dinero; dinero ha corrido mucho por esta última tentativa—que era... ría—, hará ver que con las democracias no se juega; pues los caminos, están abiertos a las reivindicaciones. Así lo ha entendido por fin el

ro, catalán. Ayer, hablaba yo con un significado sindicalista, hombre culto y ponderado, y me decía: mire usted, hoy he recibido orden de ir a la huelga general que preparan mañana no sé con que fines, y como no estamos dispuestos a ser juguetes de cuatro indocumentados, les he dicho, que lo digan, y entonces, si es para conseguir nuestro mejoramiento social y económico, yo, con los míos; por capricho o fines turbios, no. No volvieron. Fracasó la huelga. Y la tranquilidad, esa tranquilidad que intentaban perturbar cuatro pistoleros pagados por condes y magnates, no se alteró. Barcelona, Cataluña toda, tiene su ambiente social despejado por algunos meses. Si a ello añadimos la decadencia política de la "avi", veremos surgir espléndido de fuerza y democracia, tres partidos: el de acción catalana; radical socialista; y radical.

Maciá, el "avi", su airón simbólico desciende lento a su fracaso, por la comprensión que de la política ha tenido el bajarte mayoritario de la nueva democracia en Cataluña se queda en mi noticia.

El decreto de disolución de la orden jesuita, ha caído muy bien aquí. El gran ministro Albornoz, fué el demócrata que hizo honor a su historia, y al ideario del partido radical socialista, estampando su firma a ese hecho histórico ya. ¡Viva Albornoz!

España, ahora empieza a escribir su historia. Empieza a construir. Empieza a crear la alegría de la República, como dijo el maestro Ortega y Gasset. Si las masas conservadoras del país no se agruparan, en partido político, ya lo saben; perecerán en el torbellino del progreso, que es la libertad. Una democracia no la tira nada más que el que la trae: el pueblo. Y el pueblo español, no se resignen; está por la República.

Quartermo ZERRE. 28 Enero 932.

## A MADRID

Ayer, después de pasar breves días entre nosotros, regresó a Madrid, nuestro querido amigo don José Escudero Escudero, exvicepresidente del Circuito Nacional de Firms Especiales.

A la estación acudieron a despedirlo, un numeroso grupo de amigos y correccionarios.

SI NUESTROS LECTORES TIENEN ALGUNA QUEJA, DE NUESTROS MANEJOS AL TELEFONO 1661 Y SE CORRIGIRA.

## En el mismo instante

Aquel invierno fué más duro, más rígido que antecesores. Seis meses sin que el termómetro subiera cero grados. Las calles blancas desembocaban por aquellos campos, y se extendía como una sábana interminable, como un sudario inmenso. La gente apenas salía de sus hogares... Y el hambre, obsequio para los pobres, se sintió en las casas miserables, y faltó el pan, y la ropa de abrigo, y faltó la le

La gente no comía y se moría de hambre... y se moría de frío. Inútil era pedir en las tiendas que ya no fiaban. El ayuntamiento llegó a dar sus últimos céntimos ¡Y aquello sin espera! Ya la gente que podía, que tenía, se recluyó en las casas, temiendo verse atracadas. Cercaba, poco a poco, el hambre, pero sin descanso, y sin esperanza alguna.

¿Estallaría! ¿Estallaría! ¿Cuándo?, se preguntaban los que tenían... ¡Y sin nada contestar, que preguntaba, se contestaba así mismo: ¡pronto! ¡pronto!

Yo sentí en lo hondo de mi alma, el dolor amargo de ver que los pobres ran demasiado pacíficos. Yo me sentí aguijonado por el ajeno dolor, como si el dolor de aquellos se metiese en los hombres carnes adentro.

¿Cómo ayudarlos? Y consulté a mis amigos, que no me hicieron caso. "¡No ocurre nada, hombre. No es éste el primer invierno que no se puede salir al campo... ¡Y; ja más pasó nada!

Otros, ni siquiera me escucharon. Volvieron la cabeza, allá, hacia los cerros de las montañas, donde tomábamos el sol, y engarzaban, de nuevo, sus rotas charlas, hablando de cosas fútiles: del tiempo, de si tal o cual año fué mejor o peor, de si el Conde decía, de si el Heraldo, de si El Sol...

Nadie, ni los hijos del mismo pueblo, ni los parientes ricos, ni las tantas sociedades de carácter más o menos benéfico y religioso, escucharon mis súplicas. ¡Estaba solo! ¡Completamente solo! Sin nadie a mi lado, por fin un día, me decidí a hacer una gestión... ¡Da

ríamos funciones teatrales de carácter benéfico! Fué un éxito sin nombre. Reunimos un buen puñado de pesetas, y aquel domingo repartiéndose el pan reparto quepidieron llevarlo a cabo las buenas hermanas del Corazón de tal, las de cual otro, o las benéficas señoritas del pueblo. ¡Claro que ellas tan humanas, tan pudibundas, no tomaban parte en las funciones, y no por que les fuera nuevo el trabajo...

Y no, no, ellas no habían de ser las que aquel pan repartieran. No podían hacerlo. ¡Ya lo habían hecho bastante con censurar el que aquello era pecaminoso, que no era caritativo!

¡Cómo se me pusieron! Familias enteras, al verse defraudadas en sus benéficas pretensiones, me retiraron el saludo.

Y la gente pobre, gracias a aquello, mitigó un tanto el hambre: con pan solo.

Pero... Llegó... a la Cuarema, un misionero conquisca. "¡Qué escándalo!" dijo, llevándose a las benéficas pretensiones, me retiraron el saludo.

Y la gente pobre, gracias a aquello, mitigó un tanto el hambre: con pan solo.

¡Que hombre más perverso!" Y, allí, en plena Iglesia, surgió un "¡muera!" Y respondieron a coro: "¡muera!" ¡muera!

Y un día ¡mi día! (cada uno en la vida tenemos uno, que es nuestro, ¡muy nuestro!, porque lo gustamos, ¡muy gustamos!, ¡muy gustamos!) el fraile aquel conquisca, bajo, panzudo y calvo, llevó la gente a mi propia casa, rugiendo, pisoteando las losas, dando muerte al hombre que, con aquel pecado de dar pan a los pobres, mitigó sus hambres. ¡Y rugieron! ¡Y die ron gritos, pisoteando la casa, en el mismo instante que venía a vida mi primer hijo. Aquel que parecía venir a ayudar a su padre, o a protestar de aquellos falsos, inhumanos cristianos.

Enrique GALLEGO

## ALCALDIA

Ayer tomó posesión de la Alcaldía, nuestro querido compañero señor Pérez San José; quien inmediatamente se puso al habla con nuestro querido diputado Ramón Navarro Vives, interesándole visitara distintos Ministerios y pidiera el pronto comienzo de trabajos que remedien la situación obrera de Cartagena.

El señor Pérez San José estudia con gran cariño la forma de impedir la crisis de trabajo y nosotros, que conocemos su amor al obrero y su devoción a la justicia, cooperamos de él que logre algo beneficioso, ya que ha de poner en juego su gran actividad, su entusiasmo y su honradez, virtudes que rara vez conducen al triunfo.

Que así sea, deseamos. TELEFONO DE "JUSTICIA", 1661

## Manifestación importante

Valladolid, 2 m. Se ha celebrado, sin incidentes una manifestación para expresar su adhesión al Gobierno de la República, y a la que concurrieron más de quince mil personas.

Durante el trayecto murieron muchos vivas a la República, a España y a la Libertad.

## Giral a Ginebra

Madrid, 2 m. Para asistir a la conferencia del desarme, ha marchado en el expreso de hoy, el Ministro de Marina señor Giral.

A despedirle, acudió el alto personal del Ministerio y bastantes amigos políticos y particulares.